

四島のかけ橋

第56号
平成27年1月1日
(木曜日)

発行所
北方領土返還要求運動
神奈川県会議
〒231-8588 横浜市中区日本大通1
TEL 045-210-1111 内線3618
発行人 綾井 祐一



北方領土返還祈念 シンボル像「四島のかけ橋」

第三十回県民大会を開催

会場は横浜情報文化センター

平成二十六年十一月十八日(火)、横浜市中区の「横浜情報文化センター」情文ホールにおいて、第三十回北方領土返還要求運動神奈川県大会を開催しました。

会員をはじめ百八十二名、理事長から、当県民会議が参加した今大会では、主催者への敬意と今後の運動への激励のお言葉を頂き、来賓の吉川神奈川県副知事及び独立行政法人北方領土問題対策協会の荒川研

者会議が、昨年八月十五日から十八日に行われた、北方四島交流訪問事業の参加報告を行いました。国後島を訪問した際の、日本人墓地への墓参りや街の様子、在住しているロシア人との交流で感じたことなどについて、写真を交えて報告していただきました。記念講演は、東海大学海

2月7日(土)は「北方領土の日」

一八五五年の二月七日(旧暦では安政元年十二月二十一日)、伊豆の下田において日露通好条約が調印されました。この条約で日露

両国の国境が平和裏に定められ、北方四島が日本の領土として初めて国際的に明確にされたのです。そうして、経緯を踏まえて、北方領土問題に対する国民の関心と理解をさらに深め、全国求全国大会」が開催され、

灯台

推進委員報告(その九)

今年は終戦の年から数えて七十年目を迎えます。そして我々の「北方領土返還要求運動」は設立三十周年を迎えました。昭和六十年十一月二十四日に設立総会が行われ、その間、神奈川県、市町村、経済団体、労働団体他多くの団体の協力を得て現在五十一団体になりました。設立当時、県民の北方領土問題についての知識はほとんどなく、特殊な団体による運動とみる向きもありました。設立当時の神奈川県知事は長洲一二氏で、この会議をよく理解いただき、知事が提唱された「民際外交」で、知事によるソ連との交流の様子など県民大会で講演をいただきました。県民会議の事務局は現在、神奈川県民局総務室に協力いただいています。設立当時は県広報課

「海から見た北方領土問題」

(講演要旨)

東海大学海洋学部教授 山田 吉彦 氏

今、プーチン大統領は日本に対して、すり寄ってきています。中国で開催されたAPECで、日口首脳会談が一時間三十分行われたそうです。そのうち十五分は本人同士と通訳だけで話をし、プーチン大統領から領土問題、そして平和条約に関する言葉が出てきたとのことで、日本との関係構築に積極的になってい

ます。とはいえ、今、クリミアやウクライナの問題があり、我が国の立場は、力による現状の変更は認められないとして、お互いの折り合いを見つけていくことが非常に重要になってい

ます。訪日のタイミングですが、プーチン大統領は「時期は定めない。時期を決めるとアベが非難されるだろう」と、安倍総理を

気づかっています。ウクライナ問題でロシアへ制裁を

している中において、日本が単独行動をとることに

対して、プーチン大統領は「時期は定めない。時期を決めるとアベが非難されるだろう」と、安倍総理を気づかっています。ウクライナ問題でロシアへ制裁を

している中において、日本が単独行動をとることに

天然ガスをおよそマイナス百六十二度まで冷やすと液体になり、運ぶことが可能になります。サハリンにあるロシアの液化天然ガスのプラントは一兆円、ウラジオストクに作っている大型プラントは四兆円、建造資金がかかっています。ロシアはガスを輸出するために、さらにプラントが欲しいわけですが、そのような金はありません。今のロシアに誰がお金を貸してくれるかと言え、日本しか期待できません。今、プーチン大統領と安倍首相の間で進められている日ロ友好条約は経済条約です。日本の

マーケットから資金を調達する、それがロシアの生命線なのです。その中で北方領土問題は新しい展開へ向かっています。今、国際交渉を進める時期なのです。この北方領土問題というのは、安倍政権の一つの切り札だと思います。残念ながら、日本国民の北方領土問題への参加意欲は減少してきています。全国で六割以上の方が「参加しない」「余り参加したくない」と言っています。根室でも実に半々です。そう

な中、今忘れられてしまっている日ロ友好条約は経済条約です。日本のマーケットから資金を調達する、それがロシアの生命線なのです。その中で北方領土問題は新しい展開へ向かっています。今、国際交渉を進める時期なのです。この北方領土問題というのは、安倍政権の一つの切り札だと思います。残念ながら、日本国民の北方領土問題への参加意欲は減少してきています。全国で六割以上の方が「参加しない」「余り参加したくない」と言っています。根室でも実に半々です。そう

な中、今忘れられてしまっている日ロ友好条約は経済条約です。日本のマーケットから資金を調達する、それがロシアの生命線なのです。その中で北方領土問題は新しい展開へ向かっています。今、国際交渉を進める時期なのです。この北方領土問題というのは、安倍政権の一つの切り札だと思います。残念ながら、日本国民の北方領土問題への参加意欲は減少してきています。全国で六割以上の方が「参加しない」「余り参加したくない」と言っています。根室でも実に半々です。そう

な中、今忘れられてしまっている日ロ友好条約は経済条約です。日本のマーケットから資金を調達する、それがロシアの生命線なのです。その中で北方領土問題は新しい展開へ向かっています。今、国際交渉を進める時期なのです。この北方領土問題というのは、安倍政権の一つの切り札だと思います。残念ながら、日本国民の北方領土問題への参加意欲は減少してきています。全国で六割以上の方が「参加しない」「余り参加したくない」と言っています。根室でも実に半々です。そう



県民大会の様子

なくなくなってしまいます。祖先が築いてくれた日本の海を守らなければいけません。そして、ロシアが今動きたいもう一つの理由に北極海航路があります。地球温暖化の影響か、北極海の氷がどんどん解けています。北極海を通過してヨーロッパとアジアを結び、船が動いているのです。日本が一度実験航海へ行った時、横浜から船を出しています。横浜とハンブルクをつなぐルートを考えてると、今の主流はスエズ運河で一万千海里。それが北極海航路を使うと、六千九百海里、これまでの三分の二の行程でアジアとヨーロッパが結べるのです。商船三井が二〇一八年にロシアのヨーロッパ側から中国まで天然ガスを運ぶ計画を立てています。そのポイントが北方領土になるのですが、地理的に考えても択捉島は非常に優位な位置にあります。というのも、択捉島には大きな船が氷の状況を見ながら待機する港、入り江があり、今後はこの存在がますます大きくなっていきます。

さらに、恐らくロシアはアジア中の荷物をウラジオストクに集めて、北極海航路を通してヨーロッパに送るでしょうが、その際に使う航路は、津軽海峡か国後水道の二箇所しかありません。このいずれかを通らな

くならず、恐らくロシアはアジア中の荷物をウラジオストクに集めて、北極海航路を通してヨーロッパに送るでしょうが、その際に使う航路は、津軽海峡か国後水道の二箇所しかありません。このいずれかを通らな

くならず、恐らくロシアはアジア中の荷物をウラジオストクに集めて、北極海航路を通してヨーロッパに送るでしょうが、その際に使う航路は、津軽海峡か国後水道の二箇所しかありません。このいずれかを通らな

四島返還 ひとりの力が大きな力に

平成二十六年度 北方領土に関する標語 〈最優秀賞〉

群馬県富岡市 佐藤綾香さん



神奈中バス「かなチャンネル」

相鉄線と神奈中バスで 北方領土に関する県民会議のCMが流れます!!

二月の「北方領土返還運動全国強調月間」の期間、相鉄線と神奈中バスの一部の車両で、北方領土に関する啓発映像を放映します。一回三十秒のCMが、相鉄線は全線で五十両の車両、神奈中バスは横浜地区と相模原地区、藤沢地区の百八十台の車両で流れる予定です。ご乗車の際には、車内映像広告にご注目ください。(綾井)

山田吉彦氏
プロファイル
東海大学海洋学部教授
「日本の国境」
「新潮新書」
「海賊の掟(新潮新書)」
「海のテロリズム」
(PHP新書)
「国境の人びと 再考」
島国日本の肖像

など著書多数
学習院大学経済学部卒業
埼玉大学大学院博士課程終了(博士(経済学))

特に、日本の国境問題、海上保安体制などに詳しい。新聞・テレビ報道において、海上保安・警備など海事事情について解説多数

編集後記

◇昨年の県民大会では、東海大学海洋学部の山田吉彦教授による講演が行われ、海洋資源や海洋環境問題、今後想定される日本とロシア間の経済交流問題など、北方領土問題で新しい展開が期待できる内容でした。以前この欄にも書きましたが、日本海軍空母機動部隊の艦船三隻余りが、昭和十六年十一月二十二日に択捉島の単冠(ひとかつぶ)湾に集結、十二月八日ハワイ真珠湾を攻撃したという事実。この戦争で多くのものを失ったことも事実ですが、択捉島が日本の領土であった事実を忘れてはいけません。当時自然豊かなこの島で生まれ育った元島民の方々は今は高齢になりました。早く自由に故郷に帰りたいという気持ちに込めたいという戦後七十年